

Présent-e-s : Daniel Dind, Alain Dubois, Geneviève Herold Sifuentes, Nicolas Künzler^(PV), Anouk Dunant Gonzenbach, Josette Larderaz, Amanda Ojalvo, Pierre Varcher, Olivier Zimmermann, Aurélien Theytaz.

Excusé-e-s : Julie Barbey, Ana Barciela, Grégoire Carasso, Alia Chaker Mangeat, Jean-Claude Cima, Chris Gisler, Claudia Heberlein, Jacqueline Heutschi-Valentin, Karin Kleimberg Farquet, Christel Saura, Thomas Wenger, Chantal Woodtli.

1.1 Ouverture de l'Assemblée générale

Alain Dubois souhaite la bienvenue aux personnes présentes, et présente la liste de celles qui se sont excusées.

1.2 Approbation du procès-verbal de l'assemblée générale 2021

Le PV de l'assemblée générale ordinaire du 26 juin 2021 est approuvé à l'unanimité moins une abstention.

1.3 Rapport du groupe de pilotage sur l'activité de l'Association pendant l'année écoulée

Le rapport d'activités a été mis à disposition des membres sur le site du Forum avant l'assemblée générale.

Une personne fait remarquer que les photos de la page 2 sont un peu trop petites.

Ensemble du secteur 1203

Nicolas Künzler commente cette partie et relève les points suivants :

L'arrivée au premier plan des préoccupations liées au réchauffement climatique et à la transition écologique fait qu'une part importante de l'action du Forum s'inscrit dans un contexte global, qui dépasse donc largement les limites du secteur 1203.

Les actions entreprises sur cette thématique à l'échelle du quartier – tel le rallye de la transition écologique organisé en collaboration avec la Maison de quartier de Saint-Jean ou le projet de petit jardin botanique – constituent donc des possibilités de mobilisation collective, qui permettent de dépasser le sentiment d'impuissance très largement ressenti au niveau individuel.

Au vu de l'ampleur des défis planétaires, ces actions sont bien sûr minuscules. Mais justement parce qu'elle s'inscrivent dans un contexte global, leur portée dépasse pourtant leurs limitations concrètes. En se reliant à toutes les actions entreprises dans le monde entier avec des objectifs similaires, elles jouent en effet un rôle actif d'incitation et d'encouragement.

Enfin, il faut relever que l'accent mis par le Forum sur la transition écologique ne signifie pas qu'il aurait changé d'orientation et se limiterait à une thématique dans l'air du temps. Le défi du réchauffement climatique constitue en effet le fond sur lequel s'inscrivent aujourd'hui les enjeux abordés par le Forum depuis ses débuts. C'est justement en prenant en compte la question de la transition écologique que le Forum continue à aborder avec les habitant.e.s les problèmes d'aménagement et d'urbanisme, de mobilité, de vivre ensemble, de justice et de solidarité au sein de la société qui est la nôtre.

Alain Dubois relève également d'autres activités de l'année écoulée :

L'Accueil des habitants, organisé en collaboration avec de nombreux partenaires, qui offre chaque année un parcours différent et une occasion de rencontres dans une ambiance très agréable.

Les rencontres du groupe de travail sur le bruit routier, qui ont été l'occasion d'un échange d'expériences et de points de vue, ont abouti à la réponse officielle du Forum à la consultation organisée par le Canton à ce sujet, ainsi que le soutien actif à la pétition lancée par des habitantes de la rue des Charmilles.

Les Infos quartier mensuelles, qui représentent depuis des années un investissement assez important en termes de temps de travail, investissement justifié au regard du rôle d'information joués par les panneaux dans le quartier, lus par de nombreuses personnes.

Concorde :

L'appellation éco-quartier a fait partie des vœux des habitants pour la transformation du quartier dès le début, mais que signifie-t-elle dans le cas de la Concorde ? Alors qu'il y a aujourd'hui bien d'autres exemples d'écoquartier dans le canton.

A la Concorde, la participation non seulement est au cœur de la transformation du quartier, mais elle est aussi ce qui porte le processus et fait avancer le dossier de l'écoquartier Concorde. Contrairement à d'autres nouveaux quartiers à Genève, le PDQ Concorde n'est pas porté par un magistrat dont ce serait l'affaire ou par une commune qui mènerait le projet.

Dans ce réseau participatif et de voisinage qui est ce qui fait avancer le PDQ Concorde, il n'y a pas que des habitant-e-s du quartier, il y a aussi des représentant-e-s de maîtres d'ouvrage, des collaborateurs et collaboratrices des administrations publiques, etc, qui s'engagent depuis le début de l'aventure en 2008. Tout ce monde constitue un réseau assez important avec lequel il faut collaborer pour faire avancer la réalisation du PDQ Concorde.

En effet, la Concorde n'est pas un nouveau quartier bâti en périphérie, mais un quartier existant qui se reconstruit, ce qui implique une plus grande complexité. Par exemple, à l'Étang, il y a un seul maître d'ouvrage, et un seul référent politique, qui paie la participation. Alors qu'à la Concorde les partenaires sont multiples.

Cette comparaison entre la situation des autres nouveaux quartiers et les caractéristiques de la Concorde ne représente pas un jugement de valeur, mais une constatation du contexte qui est le nôtre et du cadre dans lequel nous travaillons. Ce contexte entraîne des avantages et des inconvénients, dont les moyens à disposition (limités, mais mutualisés).

A cela s'ajoutent que les habitant-e-s qui ont lancé et mené les premières étapes du processus participatif ne sont plus actif-ve-s aujourd'hui, étant partie-s.

Concernant les perspectives pour 2022 : dans une semaine, le 10 mai aura lieu la soirée Forum de présentation du projet d'architecture pour le secteur T. Avec celui-ci, l'apparence de tous les immeubles prévus dans le PDQ sera connue. Or quand on bâtit un quartier, on se concentre sur les pleins, sur les bâtiments, et on délaisse les vides, les espaces publics, alors que c'est justement d'eux que dépend la qualité de vie d'un quartier. A la Concorde en effet, ce sont eux qui constituent le défi majeur, sur lequel il va falloir mettre l'accent dès cette année et les suivantes.

De plus, nous continuerons notre « veille citoyenne » de la mise en œuvre du PDQ Concorde. Finalement, nous avons un effort supplémentaire à faire pour rendre les informations que nous avons plus faciles d'accès pour les habitant-e-s du quartier, notamment les personnes nouvellement installées : un des moyens pour cela sera d'être plus présents dans le quartier, maintenant que les limitations sanitaires aux contacts et activités collectives ont été levées.

Décharge du comité : elle est votée à l'unanimité des participant-e-s moins une abstention.

1.4 **Échange de points de vue concernant le développement de l'Association**

On sort enfin de l'époque Covid, qui a mis un coup d'arrêt aux activités collectives, et aux rencontres. Et le Forum, comme la plupart des associations, a également été touché. Il serait donc bienvenu de relancer des activités dans la rue, à la suite des stands tenus en 2021 devant la Coop de l'av. d'Aire, afin de (re)nouer des contacts avec les habitant-e-s.

Une des possibilités à mettre en œuvre est de participer en tant qu'association aux rassemblements de la Ville est à vous, Fête des voisins, etc., en s'y rendant à quelques un-e-s avec de la documentation, un questionnement, une animation ou autre.

1.5 **Comptes**

Étant la personne qui tient la comptabilité de l'association, Nicolas présente les comptes 2021. En raison notamment du report de la parution du second numéro 2021 du Journal de la Concorde au début de l'année 2022, les frais de réalisation n'ont pas pu être comptabilisés en 2021. Ceci explique pour une bonne part l'excédent de recettes de 4'922 frs.

Les autres petites particularités des comptes 2021 font l'objet de commentaires dans les notes annexées aux comptes.

Le Forum a changé de fiduciaire. C'est la Fiduciaire Beco, au 4 rue Soubeyran, qui a procédé au contrôle des comptes. Dans son rapport, elle fait remarquer que ceux-ci sont exacts, mais ne respectent pas les dernières normes comptables valides depuis 2015. Elle demande donc que notre comptabilité soit adaptée pour l'année 2022.

Nicolas partage avec l'assemblée une question soulevée par les personnes nommées par l'association lors de leur vérification. En 2021, le Forum a en effet dépensé un peu moins de 3'900 francs pour la réalisation de deux vidéos : la première donnant un aperçu de la soirée publique du 18 octobre 2021, sur la végétalisation du quartier, la seconde de la soirée d'information du 29 novembre sur les projets architecturaux sur le point d'être réalisés à la Concorde. Ces dépenses en valent-elles la peine ? Sont-elles pertinentes pour des événements de quartier ? Ou aurait-on pu employer ces sommes différemment pour toucher d'avantage de gens par un autre moyen.

En fait, les prises vidéo, réalisées par deux jeunes femmes du quartier, permettaient aussi de retransmettre les deux soirées via internet, pour que les personnes n'ayant pas pu venir, en raison du Covid ou pour une autre raison, puissent suivre leur déroulement. Notons qu'une autre vidéo a quant à elle été réalisée par un jeune défrayé par la Maison de quartier, pour présenter [le rallye de la transition écologique](#).

Une personne souligne que la réalisation de vidéos est intéressante si elle est suivie d'une promotion sur les réseaux sociaux. Pour les jeunes notamment, l'écran est la source principale d'échange et d'information.

Un autre intervenant note que ces vidéos sont utiles pour notre communication et la valorisation de nos actions auprès de nos partenaires et soutiens.

Une personne demande si les vidéos ne pourraient pas être réalisées par des groupes de personnes du quartier, un peu à l'image de ce qui est fait assez souvent à la Maison de quartier de Saint-Jean par les enfants ou les jeunes participant aux activités. Ce serait bien sûr imaginable, mais on arriverait à

tout autre chose, à savoir un résultat amateur montrant avant tout la vie des gens.

En conclusion, il semble important de ne pas oublier la possibilité d'utiliser l'outil vidéo de façon participative, pour que les habitant-e-s ne soient pas seulement spectateurs-trices, mais puissent s'exprimer à travers ce support. Deux exemples sont rappelés : [le vidéomaton réalisé en 2008 à la Concorde](#), et [la vidéo retraçant le processus participatif original lors de la discussion sur la future crèche de Saint-Jean](#).

Après ces échanges, les comptes 2021 sont approuvés à l'unanimité.

1.6 **Budget 2022 et projets 2022**

En contrecoup de l'excédent de recettes de 2021, le budget présenté pour 2022 prévoit un déficit de 4'200 frs, puisque les frais du second numéro du Journal Concorde 2021 figureront dans les comptes de l'année en cours.

Il est rappelé que le fonds passage sous voie sert à entretenir la végétation installée à l'extrémité de ce passage souterrain sous l'avenue de l'Ain. Suite au processus participatif mené en 2018 par le Forum, la décoration et l'éclairage ont été revus. Même si les plantes installées sont peu luxuriantes en raison d'un emplacement difficile, leur présence végétale apporte un élément positif dans le passage. Il est prévu qu'après le réaménagement de la circulation entrant à la Concorde depuis le pont Butin le passage sous-voie soit élargi et ses extrémités dégagées pour permettre une meilleure liaison entre la Concorde et les Libellules.

Les dépenses pour le volet Communication Concorde intègrent donc 3 numéros du Journal de la Concorde. De plus, nous bénéficierons, pour quelques heures payées par mois, de l'aide bienvenue d'Aurélien Theytaz, afin d'assurer la promotion du Forum sur les réseaux sociaux : Facebook, Instagram.

Suite à cette présentation, le budget est adopté à l'unanimité.

1.7 **Élections**

1. Groupe de pilotage

Candidat-e-s : Ana Barciela, Laurence Corpataux, Daniel Dind, Alain Dubois, Anouk Dunant
Gonzenbach, Zoltan Horvath, Amanda Ojalvo, Aurélien Theytaz, et, *ex officio* :
Geneviève Herold, Nicolas Künzler.

L'ensemble des candidat-e-s est élu à l'unanimité moins une abstention.

2. Organe de contrôle des comptes

A l'unanimité, l'assemblée valide le choix de la fiduciaire Beco, et élit comme vérificateurs.trices Claudia Heberlein et Chris Gisler, ainsi qu'Astrid Hutter en tant que suppléante si cela était nécessaire.

1.8 **Propositions individuelles**

Aucune proposition formelle n'a été communiquée au Groupe de pilotage avant l'assemblée.

1.9 **Divers**

Nicolas présente quelques événements intéressants qui vont se dérouler dans le quartier en ce début du mois de mai.

L'assemblée est levée à 20h12

Un buffet conclut la soirée.

